

Candi Untoroyono adalah candi yang dimiliki pribadi oleh umat agama hindu di Kabupaten yang tinggal di Kecamatan Pedan. Sejauh ini belum ada kerjasama dengan pemerintah berbasis pariwisata di Kabupaten Klaten. Jadi, semua kegiatan yang berada di kawasan Candi Untoroyono masih dikelola oleh umat Hindu di Kabupaten Klaten yang tinggal di Kecamatan Pedan dalam satu organisasi bernama Parisade Hindu Dharma Indonesia di Klaten dan Kementerian Agama daerah Jawa Tengah.

2. Bagaimana peran masyarakat dalam proses pengembangan Candi Untoroyono?

Candi Untoroyono terletak di perkampungan yang secara langsung menimbulkan interaksi antara masyarakat dengan wisatawan yang berkunjung di Candi Untoroyono. Untuk saat ini peran masyarakat dalam proses pengembangan Candi Untoroyono tergolong sudah baik, dapat terlihat keramahan masyarakat dan sumber daya manusia saat menyambut wisatawan yang berkunjung. Serta upaya menjaga dan usaha mengembangkan Candi Untoroyono guna meningkatkan jumlah kunjungan wisatawan harus selalu ditingkatkan agar pengembangan Candi Untoroyono dapat maksimal.

## **BAB IV**

### **PENUTUP**

#### **A. Simpulan**

Candi Untoroyono merupakan bangunan peribadatan bagi umat Hindu di kawasan Pedan. Bertempat di Dusun Nayan, Desa Kalangan, Kecamatan Pedan, Kabupaten Klaten dan letaknya yang strategis serta mudah ditemukan mulai membuat Candi Untoroyono dikenal masyarakat. Ibadah rutin umat Hindu di Candi Untoroyono dilaksanakan setiap hari Minggu dan Kamis malam. Selain sebagai tempat beribadah, Candi Untoroyono mulai didatangi masyarakat untuk berwisata. Candi yang diresmikan pada tanggal 09 Desember 2007 oleh Pandita Mpu Nabe Reka Darmika Sandhi Yasa ini menyimpan banyak sejarah yang menarik untuk diketahui. Candi Untoroyono merupakan candi yang dimiliki pribadi oleh umat agama hindu di Kabupaten yang tinggal di Kecamatan Pedan. Sejauh ini belum ada kerjasama dengan pemerintah berbasis pariwisata di Kabupaten Klaten. Sampai saat ini, semua kegiatan yang berada di kawasan Candi Untoroyono masih dikelola oleh umat Hindu di Kabupaten Klaten yang tinggal di Kecamatan Pedan dalam satu organisasi bernama Parisade Hindu Dharma Indonesia di Klaten. Terletak di perkampungan yang secara langsung menimbulkan interaksi antara masyarakat dengan wisatawan yang berkunjung di Candi Untoroyono. Untuk saat ini peran masyarakat dalam proses pengembangan Candi Untoroyono tergolong sudah baik, dapat terlihat keramahtamahan masyarakat dan sumber daya manusia saat menyambut wisatawan yang berkunjung. Serta upaya menjaga dan usaha mengembangkan Candi Untoroyono guna meningkatkan jumlah kunjungan wisatawan harus selalu ditingkatkan agar pengembangan Candi Untoroyono dapat maksimal.